

MUSEO ANTROPOLOGICO DE CALDAS

El 12 de octubre de 1955 fue inaugurado en Manizales este Museo bajo la denominación de Sala de Cultura Quimbaya "Francisco Jaramillo Montoya", con la asistencia del señor Gobernador del Departamento de Caldas, General Gustavo Sierra Ochoa, de los Directores de Educación Pública y del Departamento de Extensión Cultural, así como del doctor Antonio Andrade Crispino, Director del Instituto Colombiano de Antropología, y de los Profesores Gerardo Reichel-Dolmatoff y Julio César Cubillos. La colección de cerámica expuesta en dicho Museo pertenece en su mayor parte al complejo cultural Quimbaya y consta de 4.553 piezas. Para su formación se aprovechó una magnífica colección arqueológica comprada a don Francisco Jaramillo Montoya, quien también donó alrededor de 254 piezas más. El Museo cuenta además con una Biblioteca Antropológica y su correspondiente servicio de propaganda.

INVESTIGACIONES REALIZADAS

Arqueología—El Profesor Gerardo Reichel-Dolmatoff, Investigador principal de este Instituto, fuera de las excavaciones practicadas en los conchales de la Costa de Barlovento, realizó la exploración de la hoya del río Sinú así:

Zona Meridional—Por vía terrestre subió desde Montería siguiendo la margen oriental hasta el caserío de Tres Piedras. De allí en adelante navegó por el caño de Betancí hasta la población de Maracayo, a orillas de la Laguna de Betancí. Las excavaciones estratigráficas se concentraron en tres zonas, a saber: Maracay, Yunquillo y Flamenco, habiendo efectuado un reconocimiento general en todos los alrededores de la Laguna y del caño adyacente. Se localizó gran número de túmulos artificiales que contenían entierros, así como una serie de plataformas de vivienda, estas últimas situadas en las tierras anegadizas bajas a lo largo del caño. En el curso de las excavaciones de ambos tipos de construcción, se comprobó que pertenecieron a la misma fase cultural y que habían sido construídas en una misma época.

El material cultural obtenido en estas excavaciones, permite correlacionarlo en detalle con el obtenido en otras zonas de la Costa Caribe y colocarlo así dentro de un esquema cronológico. En efecto, en su gran mayoría los artefactos hallados corresponden al completo intruso observado en el Período Momil II y se relacionan por consiguiente con un amplio horizonte cuya extensión va considerablemente mucho más allá

de los límites geográficos de la hoya del Sinú. Es de suponer que el complejo de Betancí es de una edad relativamente reciente (protohistórico-histórico) y representa una fase más bien corta en la región de la Laguna de Betancí.

La configuración total observada en Betancí muestra una cultura de tipo selvático-riberaño, no concentrada en poblaciones sino más bien ubicada en pequeñas agrupaciones de viviendas dispersas. Parece evidente que se trata de restos de la misma cultura que fue encontrada allí mismo por los españoles, al comienzo del siglo XVI.

En el perímetro de la actual población de Maracayo se observaron además algunos materiales superficiales de carácter formativo tardío, relacionados con la zona de Ciénaga de Oro. Entre estos y los artefactos excavados en las construcciones no parece existir relación alguna.

Zona Occidental—Atravesando desde Montería la llanura aluvial de la ribera occidental del Sinú, se exploraron las elevaciones que forman el divorcio de aguas entre este río y el río Canalete. Se hallaron algunos sitios superficiales de escasa profundidad, que contenían fragmentos cerámicos burdos, sin decoración. Al penetrar hacia el bajo río Canalete aumentó la cantidad de yacimientos y en la zona de Puerto Escondido se hallaron varios sitios de acumulaciones densas de materiales culturales.

En todos los casos observados se trató de basureros, situados sobre una serie de puntas salientes al mar que al parecer representan restos de una población relativamente grande y densa. Excavaciones estratigráficas se llevaron a cabo en la Punta de Ballesteros, donde se halló un profundo depositamiento de despojos culturales. Algunos sondeos se efectuaron además en la Punta de Don Luis, Punta María Isabel y en las inmediaciones del pueblo de Puerto Escondido.

Las culturas observadas en el curso de estas investigaciones no se relacionan con los complejos de Betancí, Momil o Ciénaga de Oro, sino que pertenecen al mismo complejo hallado por nosotros en la Playa del Viento y en los Cerros de la Rada, en 1954-1955. Aunque en ningún caso se observó una superposición estratigráfica que permitiera localizar este complejo con exactitud en su posición relativa dentro de nuestro esquema cronológico, la presencia de materiales intrusos y la seriación de materiales permiten sugerir que se trata de una etapa post-formativa, pero anterior al Horizonte Invasionista.

De este manera los materiales hallados tienden a llenar la sensible laguna que se había observado entre los últimos desarrollos de la secuencia de Momil y las primeras manifestaciones de las culturas de Tolú Viejo, Las Piedras, Betancí, etc.

Es, además, aparente que geográficamente, el complejo Playa del Viento-Puerto Escondido, se extiende ante todo hacia el oeste (río Mulatos-Urabá), mientras que al oriente del río Sinú sus manifestaciones parecen desaparecer por completo.

Estas investigaciones lograron identificar la cultura orfebre de Betancí con un complejo ampliamente difundido y de posición cronológica co-

nocida. Por otro lado, las excavaciones en la costa al occidente del Sinú permitieron definir un nuevo complejo post-formativo, de considerable extensión y de características bien marcadas. Así, pues, los resultados obtenidos en esta comisión contribuyen en alto grado a prolongar y complementar la secuencia cultural de la hoya del Sinú, secuencia que hasta la fecha es la más completa y temporalmente más profunda del territorio colombiano.

Excavaciones Arqueológicas en Bosa, D. E.—Durante los días comprendidos entre el 29 de septiembre y el 12 de octubre de 1956, el Profesor Julio César Cubillos, Director del Instituto Etnológico de la Universidad del Cauca, por comisión del Ministerio de Educación Nacional y por conducto del Instituto Colombiano de Antropología llevó a cabo, en asocio de los alumnos de último año del Curso de Estudios Antropológicos señores Jairo Calle Orozco, Luis Hernández Valbuena y Carlos Arturo Neisa Rosas, la investigación de carácter arqueológico en la zona de Bosa, Distrito Especial de Bogotá, con ocasión de los hallazgos hechos por obreros que trabajaban en la construcción de la fábrica TAMSA (Tornillería y Aplicaciones Mecánicas S. A.), subsidiaria de Construcciones Tissot, cuyo emplazamiento se halla aproximadamente a unos 2 kilómetros al sur de la Escuela de Policía "General Santander". Los trabajos anotados anteriormente consistieron en excavaciones de chambas para cimientos y en trabajo de nivelación del terreno por medio de cuchilla de Caterpillar, que sacaron a la superficie restos humanos y objetos de cultura de indígenas prehispánicos. Iniciada la investigación por el Profesor Cubillos y el grupo de alumnos citados, después de practicar una serie de chequeos en los terrenos vecinos, se pudo comprobar que el terreno apto para las labores investigativas era limitado. Esta limitación se debió a los trabajos de nivelación que se llevaron por delante la capa cultural existente en el lugar. Con todo, se halló intocada una superficie aproximadamente de 33 x 16 mts., la cual estaba recubierta por relleno de la misma nivelación. Este sector correspondió a los terrenos periféricos E. de la sedimentación cultural. Sobre esta superficie se efectuaron cortes estratigráficos con el objeto de estudiar la capa cultural y allegar el material necesario para un estudio de carácter tipológico y de seriación que indudablemente permitirá establecer algunas conclusiones. El sitio, después de terminar la excavación, demostró que se trataba de un lugar donde existió una pequeña aldea indígena perteneciente al Complejo Cultural Chibcha. El grueso de la capa de sedimentación se presentó muy delgada (20 a 40 centímetros), pero arrojó buena cantidad de cerámica que seguramente dará a conocer nuevos aspectos de esta cultura. Al parecer y en general, se trató de un pequeño poblado indígena localizado en sitio favorable para vivienda, donde se verificaron algunos limitados enterramientos que son de general ocurrencia en la zona de "habitat" Chibcha.

Durante esta investigación de campo los alumnos recibieron las instrucciones necesarias y trabajaron independientemente en la recolección del

material, el cual fue clasificado por ellos mismos bajo la supervigilancia del arqueólogo Cubillos, quien finalmente elaborará el respectivo estudio arqueológico para su publicación en esta Revista.

Antropología Social—La antropóloga Virginia Gutiérrez de Pineda, investigadora de esta institución, se ha dedicado a realizar encuestas entre diversas categorías de obreros capitalinos que le han permitido determinar las causas culturales del alcoholismo dentro de estos elementos. Posteriormente ha venido dirigiendo su investigación en el sentido de allegar datos para señalar las pautas o patrones culturales de la familia dentro de estos mismos grupos. En la actualidad, se ocupa en un trabajo de investigación encaminado a mostrar la organización de la familia en el país y los problemas de índole cultural y económica vinculados a ella.

Asímismo, el investigador Gabriel Pardo Rosas fue comisionado en noviembre del año pasado para viajar a Ciénega Grande de Santa Marta en donde inició un estudio del "habitat" en las poblaciones lacustres de esa región agrícola y pesquera para la elaboración de su trabajo "La Vivienda y su Marco Cultural en una Comunidad Pesquero-Agrícola del Departamento del Magdalena". Actualmente se encuentra en investigaciones de antropología rural en la comunidad del Sopó. De igual modo, el Investigador Rogerio Velásquez realizó el año pasado investigaciones de carácter etno-botánico en el Departamento del Chocó. En el presente año se halla cumpliendo una comisión en la regiones de Lloró y Neguá en el Atrato y Nóvita y San Pablo en el San Juan con el fin de realizar investigaciones de carácter etnográfico y folklórico.

Antropología Física: El Profesor Néstor Uscátegui Mendoza, investigador de esta entidad, terminó sus investigaciones de campo sobre la etnología del tabaco, las cuales se condensan en el estudio que va publicado en esta edición bajo el título "El Tabaco entre las tribus indígenas de Colombia". Asimismo, durante los meses de agosto y septiembre del presente año el mencionado Profesor Uscátegui viajó al noreste del Departamento del Cauca (Municipios de Puerto Tejada, Miranda, Caloto, Corinto y Santander), lugares en donde realizó investigaciones de carácter antropobiométrico y etno-histórico, especialmente entre los grupos negros de dichas regiones. Entre la serie de fichas antropométricas que obtuvo se incluyen 60 medidas del cuerpo humano, el peso y la observación macroscópica y microscópica de la sangre para la clasificación del grupo sanguíneo así como una muestra sanguínea para la observación de la drepanocitosis y algunas encuestas sobre alimentación, vivienda e higiene. Finalmente, visitó el Archivo Central del Cauca en Popayán, donde estudió algunos importantes documentos sobre venta, libertad y comercio ilegal de negros en el Cauca durante los siglos XVIII y XIX.

Lingüística—El profesor Jean Caudmont, lingüista de la Institución, terminó todo su estudio de la "Lengua Chamí", cuyos dos últimos capítulos aparecen publicados en esta edición. En el mes de agosto de este año fue comisionado el mismo profesor Caudmont para trasladarse a

las Islas de San Andrés y Providencia con el fin de realizar allí investigaciones de carácter lingüístico especialmente sobre el origen africano y el proceso de criollización producido por el binlingüismo y en ocasiones por el trilingüismo de una parte de la población isleña, comisión que no pudo cumplirse por razones de fuerza mayor como fue la presencia del huracán "Betsy" en las Antillas que impidió el vuelo normal de las empresas de aviación a dicho lugar y que se efectuará en los meses de noviembre y diciembre. Por último, es de advertir que el citado investigador dejó ya concluida la elaboración de una descripción estructural de la "Lengua Páez" así como el análisis de textos y cuentos de estos mismos indígenas más un diccionario "Páez-Castellano" cuya publicación se hará próximamente. De igual manera, se encuentra terminando el mapa de las lenguas indígenas actuales de Colombia, acompañado de la respectiva bibliografía.

AUSENCIAS

Al terminar el mes de marzo del presente año la institución se vio sensiblemente impresionada por el retiro del doctor Antonio Andrade Crispino del cargo de Director. El distinguido abogado y sociólogo había presentado renuncia de la dirección del Instituto Colombiano de Antropología para entrar a ocupar una plaza de Magistrado en el H. Tribunal Administrativo de Cundinamarca. La entidad registra con verdadero pesar esta ausencia, ya que el doctor Andrade Crispino, durante el lapso de más de tres años y medio, cumplió una magna y patriótica tarea, difícilmente superable, la cual pudiera compendiarse en el vivo impulso que le supo imprimir a la investigación científica del hombre colombiano, cuyos resultados quedan publicados en los cuatro volúmenes de la Revista Colombiana de Antropología y en los dos últimos números de la Revista Colombiana de Folklore. De igual modo, bajo su dirección dejó formados cuatro arqueólogos dentro del Curso de Estudios Antropológicos, que él acertadamente estructuró en colaboración de catedráticos e investigadores y a cuyo servicio puso sus claras dotes de experimentado pedagogo. Finalmente, es de justicia destacar su pulcra y eficiente labor administrativa que cubrió todos los campos en que se mueve la institución, como lo atestiguan, entre otras, las siguientes obras: consolidación del cuerpo investigativo y del personal administrativo; organización técnica de la Biblioteca Antropológica; instalación de una Sala Egipcia en las galerías del Museo Antropológico; reorganización del Taller de Moldes como medio de divulgación de nuestras culturas prehistóricas; construcción del edificio del Parque Arquelógico de Sogamoso; fundación de un Centro de Salud, Granja Agropecuaria y Cooperativa de Consumo entre los indígenas de Tierradentro, así como la construcción allí mismo de una nueva casa para las comisiones de investigación con la debida instalación del servicio de acueducto y la hechura de protectores técnicos para ocho templos subterráneos; terminación de la casa del Parque Ar-

queológico de San Agustín e instalación de los servicios de luz, agua y teléfono, más el establecimiento de algunos servicios de la misma índole en el Parque Arqueológico de Facatitivá.

Asimismo, el Instituto lamenta el retiro del antropólogo Marcos Fulop quien desempeñó con toda competencia el cargo de investigador y fue llamado a prestar sus servicios en el Plan Regulador del Distrito Especial de Bogotá.

NOMBRAMIENTOS

En el mes de abril el señor Ministro de Educación Nacional, doctor Gabriel Betancur Mejía, al aceptar la dimisión que de la Dirección del Instituto Colombiano de Antropología hiciera el doctor Antonio Andrade Crispino, designó como Director encargado de la misma entidad al señor Francisco Márquez Yáñez, quien venía ejerciendo las funciones de Secretario.

Nos complace registrar la reincorporación al Instituto Colombiano de Antropología de los profesores Jean Caudmont y Néstor Uscátegui Mendoza, el primero eminente lingüista a cuyo cargo estuvo la sub-dirección técnica de la entidad en años pasados y el segundo distinguido antropólogo que desempeñó la jefatura de la sección de antropología física.

También es de anotar que desde el año pasado el Ministerio de Educación Nacional designó como investigadores de la institución a los señores Gabriel Pardo Rosas y Gilberto Parra Vélez.

DISTINCIONES

Felicitamos al profesor Gerardo Reichel-Dolmatoff, destacado investigador de la institución, por las merecidas distinciones de que ha sido objeto durante el presente año como lo son la designación de Miembro de la Academia Colombiana de Historia y la elección que el Instituto Panamericano de Geografía e Historia en susesión de Washington le hiciese como Consejero representante de Colombia en la Junta de la Comisión de Antropología.

De igual manera, nos congratulamos con el doctor Horacio Bejarano Díaz, Director de la División de Alta Cultura y Coordinación Universitaria del Ministerio de Educación Nacional por su exaltación a Miembro de la Academia Colombiana de la Lengua.

Por último, la entidad registra gratamente el regreso del antropólogo social Segundo Bernal Villa, quien por espacio de un año largo permaneció en los Estados Unidos, donde cursó estudios de especialización antropológica hasta obtener el título de M. A. de la Universidad de Columbia.

VISITANTES Y CONFERENCIAS

Dr. Kenneth Lee Pike—Tuvimos la feliz oportunidad de recibir al Dr. Kenneth L. Pike, Profesor de Lingüística en la Universidad de Michigan y Director Científico del *Summer Institute of Linguistics* en la Universidad de Oklahoma, quien llegó a Bogotá después de un viaje de investigación de seis meses en la selva amazónica peruana y ecuatoriana, durante el cual tuvo la ocasión de trabajar sobre una docena de idiomas todavía inéditos.

El destacado científico norteamericano dictó dos conferencias ante el público capitalino. La primera en el Instituto Colombo-Americano, sobre la estructura de la entonación del inglés americano y la segunda, patrocinada por el Instituto Colombiano de Antropología, titulada "La estructura del lenguaje y el comportamiento humano".

El Dr. Pike nos presentó sus puntos de vista sobre un estudio unificado de los problemas de la cultura e hizo una síntesis de sus últimas investigaciones basadas en estudios lingüísticos cuya metodología se puede aplicar a todas las ramas de las ciencias humanas, ya que el lenguaje siendo solamente un aspecto del comportamiento humano no debería ser estudiado separadamente de las demás. Después de haber definido y diferenciado el punto de vista *ético* del punto de vista *émico*, el primero puramente clasificatorio y descriptivo y el segundo básicamente estructural y funcional, el Dr. Pike presentó algunos ejemplos de estructuras lingüísticas y de comportamientos culturales que ilustraban su teoría unificada de la ciencias del hombre, realizadas en los últimos años. Ya perfectamente desarrollada en el plano lingüístico y conocida como teoría gramémica, el sistema metodológico que el doctor Pike ha estado publicando ("Language in relation to a unified theory of human behavior, Glendale, 1954, 1955) espera todavía una aplicación sistemática a la Antropología en general donde pudiera facilitar mucho la interpretación de los datos y el verdadero papel de estos en un sistema cultural definido. Especialmente el concepto de unidad funcional, el de clase y sobre todo el conjunto clase-localización pueden muy fácilmente utilizarse en cualquier estudio de cualquier tipo de comportamiento humano con el mismo éxito con el cual ha sido utilizado en la lingüística.

Doctor Thomas J. Price

El distinguido antropólogo norteamericano, doctor Thomas J. Price, de Queens College, Nueva York, en los meses de agosto y septiembre de este año terminó una nueva etapa de investigaciones en el Archipiélago de San Andrés y Providencia. El doctor Price vino a Colombia patrocinado por el Programa del Estudio del Hombre en los Trópicos, de la Universidad de Columbia, e invitado por este Instituto, para completar los estudios afro-colombianos iniciados por él hace dos años y de los cuales se han publicado algunos aspectos de la Revista Colombiana de Antro-

pología. El objeto del nuevo estudio del doctor Price fue la investigación sobre algunos problemas de la psicología de los isleños, para lo cual utilizó por primera vez en Colombia una nueva serie de tests.

Doctor Luis Pericot y García

Procedente de la capital del Ecuador y de paso para España nos visitó el connotado arqueólogo y etnólogo Luis Pericot y García, catedrático de historia y etnología de la Universidad de Barcelona, quien invitado por el Instituto Colombiano de Antropología dictó el 20 de octubre en el salón de la Biblioteca una interesante conferencia sobre "La Cueva del Parpalló".

Doctor Pierre Deffontaines

En los días del 23 al 27 de octubre fuimos visitados por el Profesor Pierre Deffontaines, Director del Instituto Francés de Barcelona y Delegado de Francia al Congreso Internacional de Geografía de Río de Janeiro. El profesor Deffontaines durante su permanencia en la capital dictó una conferencia de divulgación en la Biblioteca Nacional sobre el tema "Francia vista desde el avión", la cual fue patrocinada por la Academia de Ciencias y la Sociedad de Geografía así como la que pronunció en el Observatorio Astronómico sobre el tema "¿Hay una Geografía de las Religiones?", especialmente destinada a los geógrafos, geólogos y antropólogos colombianos.

OLEO DEL R. P. CASTELLVÍ

Como un homenaje a la memoria del R. P. Marcelino de Castellví O. F. M., destacado americanista fallecido el 25 de junio de 1951 y quien fuera Fundador y Director del CILEAC de Sibundoy y de la Revista "Amazonia Colombiana Americanista", se llevó a cabo la colocación de un retrato al óleo del esclarecido levita en la sala principal de la Biblioteca del Instituto. La obra fue ejecutada por el Maestro Marco Tulio Salas Vega.

MUSEO ANTROPOLOGICO CENTRAL

Se encuentran en vía de terminación las reparaciones locativas, pintura y embellecimiento general de las galerías que forman el Museo Antropológico (Arqueología y Etnografía) dentro del edificio del Museo Nacional. A estas galerías se incorporaron ocho estatuas originales de San Agustín y Tierradentro así como un cuadro de 210 x 145 cms. de una manta indígena de la Mesa de los Santos (Santander), precioso textil que fue artísticamente reconstruido por el Maestro Enrique Izquierdo, Dibujante y Director Artístico de las publicaciones de la entidad.

PARQUES ARQUEOLOGICOS:

San Agustín.

En este parque se terminó la construcción de la escuela rural alternada con capacidad para cien alumnos y se dio comienzo a la obra de ampliación de otro salón de clase así como a la instalación de cercos de malla para la protección de algunas tumbas arqueológicas en las inmediaciones de la casa, la cual también fue refaccionada en su totalidad.

Tierradentro.

Fuera de las labores ordinarias de limpieza y conservación de los sitios arqueológicos de este parque, cabe registrar que durante este año se le dotó de una escultura en cemento de la Santísima Virgen de Guadalupe, la cual fue erigida en la tradicional gruta de los indígenas "Paéz".

INSTITUTO PANAMERICANO DE GEOGRAFIA E HISTORIA

Comité de Antropología

El Instituto Panamericano de Geografía e Historia ha constituido recientemente un Comité de Antropología en el seno de su Comisión de Historia. Durante una reunión celebrada en Washington, en el mes de marzo, se acordó pedir la asesoría de los más prestigiosos antropólogos de cada uno de los países de nuestro Continente y quedó constituido el Consejo de Asesores en la forma siguiente: Argentina: Fernando Márquez Miranda y Salvador Canals Frau; Bolivia: Carlos Ponce Sanginés; Brasil: Eduardo Galvao y Darcy Riveiro; Colombia: Gerardo Reichel-Dolmatoff; Costa Rica: Carlos Meléndez; Cuba: Fernando Ortiz; Chile: Grete Mostny; Ecuador: Aníbal Buitrón y Carlos Cevallos Menéndez; El Salvador: Francisco Roberto Lima; Estados Unidos de Norteamérica: Clifford Evans; Guatemala: Juan de Dios Rosales; Haití: Jean Comhaire; Honduras: Jesús Núñez Chinchilla; México: Alfonso Caso y Eusebio Dávalos Hurtado; Nicaragua: Pablo Antonio Cuadra; Panamá: Carlos Menéndez Pereira; Perú: Jorge Muelle y Pedro Weiss; República Dominicana: Emil de Boyrie Moya; Jamaica: M. G. Smith; Puerto Rico: Ricardo Alegría. El Presidente del Comité es el doctor James B. Griffin, Director del Museo Antropológico de la Universidad de Michigan, EE. UU.

CONCEPTOS SOBRE LA REVISTA COLOMBIANA DE ANTROPOLOGIA

A continuación publicamos algunos de los muchos conceptos que permanentemente nos llegan sobre la REVISTA COLOMBIANA DE ANTROPOLOGIA, procedentes de diversas personas e instituciones científicas del mundo.

De University of Florida, Gainesville. EE. UU.

El Profesor Raymond E. Crist, dice: "Acuso recibo de la entrega N° 1, volumen 1, de la Revista Colombiana de Antropología, la cual leo con sumo interés. Uds. hacen una admirable labor de difusión cultural y quiero ayudarles en lo que pueda."

*

Milwaukee Street. Denver 5, Colorado. EE. UU.

El Profesor Morris Swadesh, en carta a la Dirección, expresa: "Tuve el gusto de ver el volumen 1º, número 1, de la Revista Colombiana de Antropología, que había recibido el doctor Arnold Withers de la Denver University. Me interesaron especialmente los artículos lingüísticos de Nils M. Holmer y de Jean Caudmont, que se ven muy bien hechos de acuerdo con los mejores criterios de la lingüística científica. Felicito al Instituto Colombiano de Antropología y le deseo constante éxito en los futuros números de la Revista".

*

De la Universidad de Cuenca (Ecuador).

El doctor Antonio Borrero Vega, en carta para el Director del Instituto, dice: "Me ha sido sumamente grato recibir el Vol. I, N° 1, de la importante REVISTA COLOMBIANA DE ANTROPOLOGIA, órgano del Instituto Colombiano de Antropología. Esta publicación es magnífica y todos y cada uno de sus artículos enaltecen y dan prestigio a sus autores y a la intelectualidad colombiana".

*

De Montevideo (Uruguay), de la entidad "AGON".

Filosofía y Letras.

El doctor Hugo Rodríguez Urruty, en carta para el señor Director del Instituto Colombiano de Antropología, expresa: "Por colegas me he enterado de que han empezado a publicar ustedes una notable Revista de Antropología que está llamada a ser una de las mejores —si no la mejor— de las publicaciones americanas en su género".

De International Anthropological and Linguistic Circle de Miami, Florida. U.S.A.

El doctor Alan H. Kelso de Montigny, en carta a la Dirección, dice: "Estimado colega: Muchas gracias por su atenta del 5 de mayo y por los tres ejemplares de revistas de su Instituto, que aseguro despertarán envidia en muchos otros institutos similares, por su calidad....".

*

De La Serena (Chile).

El doctor Jorge Iribarren Charlin, en carta para el señor Director del Instituto, dice: "En mi poder el volumen N° 2 de la Revista Colombiana de Antropología y al mismo tiempo de agradecerle tan gentil envío me atrevo en testimoniarle mis más cordiales felicitaciones por esta publicación que sólo puede paragonarse con las mejores de la literatura científica".

*

De Queens College, Nueva York.

El Profesor Thomas J. Price Jr, en carta para el anterior Director, doctor Andrade Crispino, dice en uno de sus apartes: "... Sé que le agrada saber que la Revista tiene muy buena reputación en los Estados Unidos, y todos con quienes yo he hablado han dicho que usted se merece un gran elogio por publicar una Revista tan científica y valedera. Especialmente Herskovits expresó su agrado al ver los maravillosos esfuerzos que se están haciendo en el Instituto, bajo su dirección, tanto en términos de trabajos de campo como en la publicación de artículos de gran valor científico".

*

De la Revista "IBERO-AMERICANI QUADERNI. TORINO, Italia. Via Maria Vittoria 23: (Volumen III, No. 7, Giugno 1955).

Tomamos el siguiente aparte del artículo "L'antropología colombiana attraverso la nuova "Revista Colombiana de Antropología":

"Nella presentazione che la Direzione dell Instituto ha fatto di questo magnifico volume, vi è chiara la visione di quale siano i problemi di assoluta urgenza e vitalità per i paesi dell América Latina. Creare una cultura propia, un orientamento stabile e definitivo dell'energia del paese liberandone la latenti possibilità creatrice.

A quanto ci è stato dato di vedere in campo antropologico, non sono stitquesta parole prive del corrispondenti pratico e se nulla verra a turbare el fermento creatore della giovane nazione e l'impulso vivo dei suoi illustri e seri studiosi, potremo anche vedere in un domani la Colombia nazione guida e culla della cultura tradizionale dell'America Latina".—GUIDO CAFIERO.

*Este libro se terminó de imprimir
en los talleres de ANTARES,
Ltda., Bogotá, carrera 7ª,
Nº 29-24, el día 30
de noviembre
de 1956.*